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ل ب الضبط المجرد                             هو الفعل الثلاثي  أو الرباعي                       الجذر اللغوي   1
 
          يكتب بلا حركات إلا إذا ط
 
                      . 

                                           ثم نحذف حروف الزيادة وما تبق ى يكون الجذر.  ،للكلمة                 الميزان الصرفي  لمعرفة الجذر نستخدم   •

 .  المضارعأو  المصدر نعرفها بوساطة  واو أو ياء( عن )  منقلبة في وسط الفعل أو آخره  الألف )ا(      

 .: المضارع : يصفو : إذن فالجذر : صفو والطاء: صفىنحذف همزة الوصل  افتعل:  اصطفى:  مثال:      

ذ، ساع ،صائم.       فاع ل                الثلاثي  : وزن )   • اسم الفاعل  2 ا بأل(.ا       : جمع     ص  في الن قد يأتي )                            ( : كات ب، آخ 
 
ا،معرف

 
        ، مثنى، مؤنث

 
      

 
             

قب ل، م ستلق  .  قبل آخره : مكسور +.......+ الحرف الذي     م  أوله:              غير الثلاثي :   •
               : م 
     

فق مع اسم المفعول في مثل ) •
 
                          قد يت
 
 . و سياق الجملة يفرق بينهما ، ( في الوزن و الحركاتختار             م حتل  أو م       

تبديل حرف     ثم  من مضارعه نأخذه الآخر   و أ             )معتل  الوسط .   إليهنظور  ( : ممدوح، م       م فعول                لثلاثي  : وزن )ا  • اسم المفعول  3

 .(إليه                  نا :يرنو :م رنو  ر  /به                                          وتشديد آخر المعتل الآخر: قام: يقوم : م قوم ،                         المضارع الأول ميم ا مفتوحة

 .  عليه          م ستلق ى ،عليه          : م قب لقبل آخره : مفتوح+.......+ الحرف الذي     م  أوله:               غير الثلاثي :   •

 ) كما في الأمثلة السابقة،        وجوب ا  شبه جملةنضع بعد اسم المفعول منه :  لازما إذا كان الفعل •
 
 ما تحته خط
 
          ) . 

 : فعلها :لازم( ) الثابتة أو العيب أو الجمال                                                    مجموعة أوزان تدل  على الثبات أو على اللون أو الصفة  • الصفة المشبهة 4

 
 
 أفعل: ف
 
    ع         

 
 لاء/ ف
 
    ع       

 
 لان: ف
 
      

 
 على/ ف
 
       

 
 عيل/ ف
 
       

 
 ع ل/ ف
 
       

 
 ع ل/ ف
 
عال /      

 
      ع ل/ ف
 
عال         

 
    ف
 
  

جاع
 
م/ ح س ن/ ش

 
خ
 
ر ح/ ف

 
    أحور: حوراء/ حيران: حيرى/ كريم/ ف

 
           

 
 
 
      

 
       ج بان  /                                   

         متعد (: فعلها :                                           مجموعة أوزان تدل  على المبالغة و التكثير ) • صيغة المبالغة  5

ع ل 
 
عيل / ف

 
ول / م فعال/ فاعول / ف ع يل / ف

ع 
 
ع ال / ف

 
    ف

 
       

 
                                 

 
        

 
    

 
 
 غ
 
  

 
ار / غ

 
 ف

 
      

 
ذ ر  

د يق / سميع / ح  ور / م عطاء / فاروق / ص 
 
    ف

                                        
 
  

اسم المكان  6

 والزمان 

 :              معتل  الآخر            ( أو ثلاثي  مفتوحة أو مضمومة: عين مضارعه ) (        م فع لوزن ) –1            الثلاثي  : •

م / سعى: مسعى.                       
 
م : م جث

 
               نهض : ينه ض : م نه ض / جثم : يجث

 
        

 
                                 

فع  وزن ) –2               
    م 
 :                    معتل  مثال واوي           أو ثلاثي    مكسورة( : عين مضارعه)(ل  

وع د.                      
جل س / وعد: م 

      جلس: يجل س : م 
                              

ر)يدل  عل ،قبل آخره : مفتوح+...+ الحرف الذي     م  أوله:                 غير الثلاثي  :  •
 
          كاسم المفعول:م عسك
 
 مكان( ى                  

ع لة                الثلاثي  : وزن ) •           اسم المر ة  7
 
     ف
 
ت بة،م وتة  

 
           (: ك
 
 ) حفظ: رحمة واحدة ، دعوة واحدة(؛ لأن الصريح )رحمة، دعوة(.      

ـــ  )ة( (إذا كان المصدر الصريح )ثلاثي أو غير ثلاثي بعد المصدر نضع كلمة )واحدة( ـــ ـــ ـــ  .                               مختوم ا بــــ

ى :توصية واحدة / استقا: انتفع : انتفاعة /  المصدر الصريح + ة               غير الثلاثي : •  واحدةة م: استقا م                           وص  

 م ي           ب ي عة ،             (: ك ت بة ،      ع لة   ف                  الثلاثي  : وزن ) • اسم الهيئة 8
 تة.     

ا إليه مناسب ا للمعنى : انتشر : انتشار الغيوم. •
 
                                               غير الثلاثي  : المصدر الصريح + مضاف
 
                                  

 اسم و  • المصدر الصريح  9
 
 ليس فعلا
 
ــــ.........(.      تم ت                                                 يدل  على عملية الفعل فنستدل  عليه بـــــــــ )          عملية الـ

ع لان/                   الثلاثي : أوزانه:    •
 
ولة / ف عالة / ف

ع 
 
ع ول / ف

 
ع ل / ف

 
ع ل/ ف

 
      ف

 
                

  
 
        

 
       

 
      

 
عيل         

 
    ف
 
عال       /        

 
    ف
 
  

و ران/                        
 
ونة/ ز راعة/ ث

 
ش
 
ز ول/ خ

 
ب/ ن

 
ض

 
ر ب/ غ

 
       ض

 
              

 
 
 
       

 
    

 
 
 
      

 
باح               ص هيل ،ر حيل/  

 
    ص داع ، ن
 
          

فاعلة ، ف عال /  أوزانه:            الرباعي  : •
                إفعال ، إفالة / تفعيل ، تفعلة / م 
عللة ،                                        

 
        ف
 
       ف علال     

لقلة               ب عثرة ،   /            ن زال               م نازلة ،   /توفية  ،زيل ـ/ تن ارةــــإقدام ، إن                        
 
     ق لقال ، ق
 
           

  ا أول فعله )ت( نضم رابع ن  إذا كا            الخماس ي  :   •
  لمصدر : تناو ل : تناو ل ، تعد ى : تعد 
            ) التعد ي(                                       

ا قب و  أول فعله )همزة وصل( نكسر ثالث المصدر  أو                      
 
     نزيد ألف
 
 آخره  ل        

 
 : انت
 
              صر: انت صار.     



     3 

ا قب  أول فعله )همزة وصل( نكسر ثالث المصدر             السداس ي  :  •
 
     و نزيد ألف
 
 آخره ل           

 
 : است
 
 عداد           عد : است       

 + الفعل الماض ي أو المضارع المصدر المؤول 
 
ن
 
                          أ
 
 
 
 = الهبوط / أن  مات =موت )المهم عدد حروف الفعل(   

 
                                               = الصريح : أن  تهبط
 
                    

َ  مَفعََ)                        الفعل الماض ي الثلاثي (      م  + يبدأ بـــــ )               المصدر الميمي   10 َ ــــ )ة( ( لَ  غف رة ،         : م سع   وقد يختم بــ
        ى ، م فر ح ، م 
        م حب ة                

 فهو يشبه اسم المكان من حيث الوزن لكنه يدل على معنى المصدر الصريح )عملية الــــــــــــــ......( 

الألف  11

 المقصورة

 : دعا ، ربا   ثالثة منقلبة عن )واو( إذا كانت   ان        الثلاثي   قائمة على صورة )ا( في الاسم أو الفعلتكتب   •

 :اسم لتمييزه عن الفعل( )= يحيى  يحيا: قضايا ،  وقعت زائدة على ثلاثة أحرف و سبقت بــــ)ياء( أو 

               : ه دى ، ه دى ثالثة منقلبة عن )ياء( إذا كانت  نا        الثلاثي   على صورة )ى( في الاسم أو الفعل تكتب  •

 : اشترى ، استقص ى ، مقتدى  ولم تسبق بـــــــــ )ياء(   وقعت زائدة على ثلاثة حروف أو

 بالرجوع إلى:فائدة : يمكن معرفة أصل الألف بصورتيها  

را )ذ روة( المفرد : قرية )قرى(  –2                         /                  ، فتي ان )فتى(ان )عصا(             المثنى : عصو   –1 
 
           ، ذ
 
    

 المصدر : السعي )سعى( ، الدعوة )دعا(   –4                        /  ، مهوات )مها(                      الجمع : ه ديات )ه دى( – 3 

 : سنا / فتى مقصورة )ا/ى( يعرب بحركات مقدرة على آخره (          = أصلي ة) مختوم بألف لازمةاسم معرب  ور صقالاسم الم 12

 : سلوى : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره  سلوى جاءت 
 
                                                      مسرعة
 
 ؛ لأنه اسم مقصور      

ي ، المناد ي  :                                    خفيفة )غير مشدد ة( مكسور ما قبلها ( ة       =أصلي  ) مختوم بياء لازمةاسم معرب  ص و قنالاسم الم 13                      القاض  

 ضت بتنوين كسرفإذا كان 
ذ فت الياء و ع و 

               مجرد ا من )أل( التعريف أو الإضافة ح 
                 

 .               : قاض  ، مناد                                      

 :ياء المحذوفةفيعرب بحركات مقدرة على ال                                                         وذلك في حالتي الرفع أو الجر  : أنت قاض  ، مررت بمناد  ، 

 : خبر مرفوع وعلامة رفعة الضمة المقدرة على الياء المحذوفة وهكذا.      قاض  

                                                                                           علل :حذف الياء من كلمة )مناد ( . الجواب: لأنه اسم منقوص مجرد من )أل( في حالة الرفع/ الجر .  •

 ف ب          أم ا إذا  
     ع ر 
  استقبل:   لة النصبتظهر الفتحة في حا                                          )أل( أو أضيف أو جاء منصوب ا فتثبت الياء و ـــــ     

     ر .للثقل في حالتي الرفع والج  الحركة     د روتق                 الملك ، منادي ا.           ،  منادي           القاض ي          الوزير  

 .ٌٍ ٌٌٌٌٌٍٍٍٍٍ  سماءٌٌٍٍ:  بحركات ظاهرة على آخره، يعرب  مختوم بألف ممدودة زائدة بعدها همزةاسم معرب  الاسم الممدود  14

 .(دعاء = دعو):)واو(منقلبة عن   – 2         .               ( = نشأ )إنشاء : أصلية   –1 :الهمزة أنواع  •

 أحرف.  3تقع بعد   (= نجل )نجلاء:  ائدةز  –4 خفاء = خفي(       ): (منقلبة عن )ياء  –3                         

      يجر    و         لا ينو ن  فإنه ،  غيـر مضافة، نكرة و كان   ن ـتيهمزة زائدألف و           مختوم ا ب إذا كان الاسم الممدود   •

               ويجر  بالكسرة     .       علماء  جاء ، و      راء  حصبمررت  ، نحو:           من الص رف  ممنوعلأنه                          بالفتحة عوض ا عن الكسرة

.:  أو بالإضافة  (ألبـــ ) ف   ر  إذا ع  على الوزراء  و على علماء  الدين 
                                   سلمت 
      

 ومواضعها:  الكلام وصل عند تنطق ولا ( ا ) بصورة تكتب التي هي :الوصل همزة –أ كتابة الهمزة 15

 امرأة.  امرؤ،  ، واثنتان اثنان وابنة، ابن،  اسم  : الأسماء في •

 : الأفعال في  •

.   :الثلاثي الفعل أمر–1        اكتب 

 . اقتصاد،        اقتصد  ،         اقتصد   : مصدره و وأمره الخماس ي  الفعل ماض ي –2

 استخدام.           استخدم ،           استخدم ،  : : مصدره و وأمره السداس ي الفعل ماض ي –3

 ب لكتاا  :بالاسم  اتصلت إذا  التعريف( )أل  همزة : لحروف ا في  •
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 :  ومواضعها ،  وتنطق ( إ أ، بصورة) تكتب التي هي :القطع  همزة –ب

 الوصل.  همزة في ذكرت التي عدا ما الأسماء جميع : الأسماء في  •

 :  الأفعال في  •

 أخذ.   ، أكل : الفاء مهموز  الثلاثي  الفعل–1

 إحسان.         أحسن ،  ،       أحسن   : ومصدره وأمره المهموز  الرباعي  الفعل ماض ي –2

.  :)أنا(  المفرد المتكلم إلى   المسند المضارع الفعل  –3 كتب 
 
     أ
 
  

.  : الشرط وحرف /     أن    النصب: وحروف  / أو : العطف  حروف مثل المهموزة  الحروف في  •  وغيرها.       إن 
 

  حرف   على   فتكتب  ،قبلها  الذي   الحرف   وحركة   الهمزة  حركة  على   كتابتها  تعتمد   :المتوسطة  الهمزة   •

  التي   فالسكون   فالفتحة  الضمة  يليها  الحركات  أقوى   الكسرة  بأن        علم ا  ،منهما  الأقوى   الحركة  يناسب

ئ ل  : بحركة ليست
    س 
ازر   ،   

 
    م ؤ
 
ب،    

 
  ذ ئ
 
مون. ،      ؤ تة   م   ،   

 
     م أ
 
 [ قبلها................. وما ،................. الهمزة     لأن   ]التعليل:    

 

 السطر وعلى  ، تهحرك يناسب حرف على  فتكتب  قبلها ما حركة على كتابتها تعتمد  المتطرفة: الهمزة  •

ا كان إن
 
  ساكن
 
 [ ............ قبلها...  وما متطرفة،  الهمزة     لأن   ]التعليل: .      دعاء   ، ء    مل   ،شاطئ ،      تهي ؤ ، قرأ   :    

 يمكن   التي   الحروف  من  قبلها  الذي  الحرف  و  النصب"  "  الفتح  بتنوين         منو نة  كلمة  في  متطرفة  الهمزة  كانت  إذا  ملاحظة:   •

        دفئ ا.  ،      شيئ ا  : نبرة على تكتب فإنها، بعدها بما وصلها

 يجوز حذفها.)يا ، أ ،أيا( : حروف النداء  *        حرف النداء، و المنادى.ركنا أسلوب النداء:  • النداء  16

 أنواع المنادى:  •

 (منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحةإعرابه : ) آخره فتحة أو تنوين فتح  :المعرب/ المنصوب -1

ا ➢
 
  مضاف
 
، واظب  على دروسك.       طالب  : يا      ا إليهنكرة منصوبة : )المنادى                           العلم 

 
       غير منو نة+مضاف
 
               ) 

،      افع ا ر: يا               شبيه ا بالمضاف ➢  الوئام 
          شعار 
 ( : اسم فاعل أو اسم مفعول                     نكرة منصوبة منو نة:  المنادى )      

ا  : يا نكرة غير مقصودة ➢
 
  سائق
 
  على شخص                       نة تدل  على عموم وليس                 نكرة منصوبة منو  : المنادى )         ، تمهل .      

 ( بعينه

 (                                 منادى مبني  على الضم في محل نصب إعرابه:)آخره ضمة فقط :                  بني  في محل  نصبالم -2

 ( اسم شخص أو بلد : المنادى) .      عامر  ، يا       قدس  اسم علم: يا  ➢

ا كرة مقصودة: قال تعالى: ن ➢ ر ض   }وقيل  ي 
 
      أ
 
ك  و يا    اء  ي م  ع 

 
ل م اء  اب  ي{         س  ع  ل 

 
ق
 
د  : المنادى) أ  ( محد 

مالمنادى المضاف إلى ياء يجوز في   •
 
  المتكل
 
 عليها      

 
       حذف الياء وإبقاء الكسرة دليلا
 
  : منادى مضاف                            

               : يا عم 
         

  أولاهما معنى      يتم   لا شرط،  بأداة مسبوقتين متلازمتين جملتين من مركبة جملة • الشرط أسلوب  17
 
 إلا
 
 بالثانية.    

 (الشرط فعل  وهو ....... مجزوم مضارع فعل :  الشرط جواب و الشرط فعل :  إعرابه المطلوب) : الشرط  أدوات •

 . (أسماء)  حيثما. ،كيفما،    أي   ،  أينما  ، ،أين        أي ان ، مهما  ، ما ،      م ن    ، متى /  (حرف)     إن   :الجازمة–1

 ( وجوابه الشرط فعل إعراب لعلامة انتبه)   يهابوه الناس  عن        يستغن          وم ن   : وجوابه الشرط فعل تجزم 

ما ، إذا  الجازمة: غير  –2
 
   كل
 
   (حروف) لوما  لولا، ، لو /(اسمان )   

 (الزرع لهلك       الماء   لولا = موجود تقديره محذوف خبرهو  مبتدأ من        مكو نة اسمية :جملة لولا بعد الشرط فعل)
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18 

 

 

إعراب المضارع  

             المعتل  الآخر 

  على آخره                             وعلامة رفعه الضم ة المقد رةالنصب أو الجزم،    حروف                        إذا لم ي سبق بواحد من                 يكون مرفوع ا  •

جر  بين.  يهتدي     :للثقل )و/ي( للتعذر)ى( 
رة)                       العاقل  بالـم 

   فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقد 
                                      ) 

 

 : وعلامة نصبه الفتحةنصب حرف بإذا سبق         منصوب ا  •

رة على الألف 
            المقد 
ل ق  الإنسان       

 
             : خ
 
عى      رة على الألففعل )         لي س 

            مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقد 
                                   ) . 

ع لي              : نتوح د  و الواو    الياء  والظاهرة على  
 
      لن
 
فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه )  .ربي        أدعو           أحب  أن            أم تنا /      

 .  (آخرهعلى  ظاهرةالفتحة ال

ة وعلامة جزمه جزم،حرف إذا سبق ب        مجزوم ا   •
 
  حذف حرف العل
 
 من آخره:                

 .   (فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة )                      الـم هملات  في الساحة       ترم  لا 

ة .   علل: •
 
     حذف حرف العل
 
ه فعل مضارع معتل  الآخر سبق بحرف جزم الجواب            

 
                                    : لأن
 
     

ن  / لن / كي/ لام التعليل/ حت ى.  حروف النصب : •
 
                               أ
 
  

                                       لم/ لا الناهية / لام الأمر/ إن  الشرطي ة.   حروف الجزم: •

ا له في  من التوابع  • البدل   19
 
        يتبع اسم ا سابق
 
حه يسمى المبدل منه  ،   ي  الإعراب الحكم                  .           ؛ ليوض 

 (حسب حركة المبدل منه  / مرفوع/ مجرور ....... منصوب بدل)إعرابه :  أنواع البدل: •

  بدل مطابق -1
م بعد وصف أو مهنة = نجح المتفوق 

 
 : اسم عل

                               
 
         رأيت   /          إبراهيم            

 
 الأستاذ
 
        خالد ا         

 .        الرجل  هذا           سلمت  على  بدلا مطابقا: يعرب                                       الاسم المعر ف بأل الواقع بعد اسم الإشارة   –أ   :ملاحظة  

   –ب                  
 
 الكلمة المكررة مع بعض الاختلاف تعرب بدلا مطابقا : أحب  القراءة
 
                                                           

 
 قراءة
 
 القصص.      

 .          و لسان ه"       قلب ه                           بدل تفصيلي . المرء بأصغريه:  -2

                   بدل البعض من كل   -3
 
 : اشتريت السيارة
 
                           البدل : ش يء مادي  محسوس( )          زجاجه ا                

 إلى المكتبة   -4
             بدل اشتمال: يطمئن  القارئ 
 ها                          

    جو 
 محسوس(            معنوي  غير )البدل : ش يء  الهادئ.    

 ضمير يعود على المبدل منه  في الغالبيتصل ببدل بعض من كل وبدل الاشتمال   •

 . يـزيل الإبهام عن ما قبله اسم نكرة منصوب  • التمييز 20

 نوعا التمييز :    •

   بعيـنها تسبقه واحدة  عن لفظة أو كلمةوهو الذي يـزيل الغموض  تمييـز الذات )المفرد(: -1

                                         مساحة، أو شبه مقدار، أو فرع ا للت مييـز:  وزن و                            عدد ا أو مقدار ا من كيل وتكون 

اشارك في السباق خمسة وسبعون  –أ    
 
  متسابق
 
 .        حديد ا               اشتـريت  طن ا   –ب.                 

  –جـ   
 
 قد مت  للعصافيـر حفنة
 
ا              لبس ت  قميص ا  –د                                 .      قمح ا                     

 
  قطن
 
    . 

، في علاقة  عن علاقة تـربط بيـن عناصر الجملةوهو ما يـزيل الغموض    ة(: جمل)ال  نسبة تمييـز ال -2

مييـز المحو ل، ، الفعل بالمفعول بهأو   الفاعلبالفعل أو   المبتدأ بالخبـر 
 
              وهو ما يعرف بالت
 
                 

مييـز غيـر ،                                  جملة الت عج ب وجملتي المدح والذم  أو يـزيل الإبهام عن  
 
           وهو ما يعرف بالت
 
 :        المحو ل                 

نك  قال تعالى: ) –أ      ثـر م 
 
ك
 
ا أ

 
ن
 
ه  أ ر  او 

ح  و  ي  ه  ه  و  ب  اح  ص  ال  ل  ق 
 
رٌ ف م 

 
ه  ث

 
ان  ل

 
ك    و 

 
الا ز   م  ع 

 
أ ا و  ر  ف 

 
                  )محو ل عن مبتدأ(  (ن

لبة  –ب    
 
    ازداد الط
 
            

 
م  الم ه ن. إقبالا

 
           على تعل
 
                 )محو ل عن فاعل(         

  –جـ    
 
 المدرسة ساحة

فت 
 
 نظ

 
            

   
 
                  )محو ل عن مفعول(  .  

            لله  د ر ه     –د    
 

د ق   –هـ                                        )غير محو ل بعد تعجب(  !رجلا  
      ن ع م  الص 
ا.            ق 

 
ل
 
                     )غير محو ل بعد مدح(   خ
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 قسمان:   • التعجب  21

 ، وله صيغتان:         قياس ي   –1

 +!  (ناهيك)أو  + اسم منصوب        أفع ل  +ما )  –أ     
 
 ( نحو: ما أجمل  الابتسامة
 
 ما أجملها! !                        

                                       ( نحو: أعظ م  بقاض  يعدل  بيـن الناس!  +!  (ناهيك)أو ـــــــــ + اسم مجرور بـ+       أفع ل  ) –ب    

غة العربي ة!     ما شاء الله !        الله الله! :: يفهم من سياق الجملة       سماعي   –2
 
             لله در  الل
 
 (حفظ)         

  إعراب •
 
 تـركيب التعج ب القياس ي ) ما أفعل
 
 ( إعراب ثابت)  ( ه !                                 

                  ما أجمل  المنظر !      

كون في محل رفع مبتدأ.               ما: التعجبي ة                                                ، اسم مبـني  على الس 

هو       أجمل   تقديـره  وجوب ا  مستتـر  ضميـر  وفاعله  التعج ب،  لإنشاء  الفتح  على  مبـني   جامد  ماض   فعل   :                                                                                          

 .: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره       المنظر  

                                       أجمل  المنظر  ( في محل رفع خبـر المبتدأ.  )                  والجملة الفعلي ة 

كثيـر •             كم الخبري ة 22
 
      تفيد الت
 
،  ا                                 ، سواء أكان اسم ا مفرد ا أم جمع                                مجرور ا بالإضافة أو بحرف الجر  الاسم بعدها  ، ويأتي          

د م  الوطن،          كم عالم   نحو:
 
            خ
 
ا إليه مجرور ا أو اسم ا مجرور  )خدموا الوطن        علماء            وكم م ن      

 
                               يعرب مضاف
 
 ( بـــ)من(ا         

ياق   يجوز حذفه •  ....           كم ليلة  و التقدير :   : كم سهرنا و تعبنا من أجل النجاح :                     إن دل  عليه الس 

كم   23

             الاستفهامي ة

ح  ؟       طالب ا                    مفرد ا منصوب ا: كم يكون  الاسم بعدها                تحتاج جواب ا،  • ج 
 
       ن
 
   .......(                       )يعرب: تمييز ا منصوب ا    

ياق   يجوز حذفه •   و التقدير : ؟ ككم يبلغ عمر :                      إن دل  عليه الس 
 
 كم سنة
 
 ..           كم دينار ا والتقدير:                   كم سعر  السيارة؟ /..       

   19 – 11الأعداد المركبة :                                         10 –  1الأعداد المفردة :    أ . أنواع العدد:  العدد 24

 90 –... –30 –20ألفاظ العقود :                                   99 –21الأعداد المعطوفة :                                 

 في محل ...  فتح الجزأين: عدد مركب مبني على التاسع عشر( –)الحادي عشر ب. إعراب الأعداد المركبة و الترتيبية  

 عدد مبني على الفتح.ف( : 10)      أم ا( معاملة المثنى ) يرفع بالألف و ينصب ويجر بالياء(2( فيعامل  )12ما عدا ) 

 ر السالم )يرفع بالواو وينصب ويجر بالياء(.ج. إعراب ألفاظ العقود : تعامل معاملة جمع المذك

ا أو  ا       تذكير   بالحروف على قاعدة المطابقة والمخالفة مع المعدود كتبوي محل من الإعراب له اسم العدد: د. 
 
  تأنيث
 
      : 

 إعرابه المعدود إعرابه مع المعدود  حكمه العدد

1–2  
 
 يطابقانه  أينما  حلا
 
 حسب موقعه   نعت                     

ت   10 – 3  
 
  تخالفه أينما حل
 
 مضاف إليه مجرور  جمع  حسب موقعه                 

 ز منصوب ـتميي مفرد حسب موقعه  (  19 –11تطابقه مركبة ) 10

 ز منصوب ـتميي مفرد حسب موقعه  لها صورة واحدة 90 –20

 مضاف إليه مجرور  مفرد حسب موقعه  لها صورة واحدة 1000 –100

ت ( 9–3بضع ) 
 
  تخالفه أينما حل
 
،تعامل                  

 (9-3معاملة الأعداد)

جمع أو  حسب موقعه 

 مفرد

 

وتأتي  مع  لها صورة واحدة (3–1       ني ف )

 ألفاظ العقود ومئة وألف 

 يهامعطوفة عل

 تأخذ حركتها 

 منصوب  زـتميي مفرد

 :مضاف إليه مجرور 

العدد 

الترتيبي على  

           وزن فاع ل

 حسب موقعه   نعت  يطابقه ويقع بعده 
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 العروض 
 *أساسيات في العروض :

 القراءة الصحيحة بالحركات تساعد على التقطيع السليم

ع  .1
 
  كل  ما يلفظ ي قط
 
ع . ،                

 
    ومالا يلفظ لا ي قط
 
                 

م  . .2
 
     المقطع الطويل )ــــــــــ( = متحرك + ساكن : ل
 
                                             

                                    القصير )ب( = متحرك + متحرك : ل م .المقطع  .3

ٌ         = حرف : د  :د ن  . (   ن   هو )التنوين  .4           

 = حرفان : ساكن فمتحرك .             لحرف المشد دا .5

. ،و ،تسقط حروف العلة )ا  .6 ل  ب ي  ت 
 
       ي(إذا جاء بعدها حرف ساكن : على البيت =ع  ل

     
 
                                           

ه  = لهو . .7
 
           الهاء تشبع إذا سبقت بمتحرك = ل
 
                               

               كن = م ن ه  .تشبع إذا سبقت بسا الهاء لا .8

 لحرف الأخير في العروض والضرب يشبع دائما إلا إذا كان ساكنا. ا .9

 المجزوء من أي بحر يكون بحذف آخر تفعيلة من كل شطر في البيت .  .10

 ]في الرجز فقط[ المشطور : يكون فقط في الرجز بتكرار الروي كل ثلاث تفعيلات . .11

 الشعري. = افصل الصدر عن العجزالتدوير : اشتـراك كلمة بين شطري البيت  .12

 مصطلحات عروضية في البيت الشعري : .13

 الصدر : الشطر الأول من البيت         //            العجز : الشطر الثاني من البيت  

 العروض : آخر تفعيلة في الصدر           //           الضرب : آخر تفعيلة في العجز 

 عيلتي العروض والضرب  الحشو : تفعيلات البيت ما عدا تف

                  البحور الشعري ة:
افر  (1 افر:                                      :شطر                    ثلاث تفعيلات في كل  : التامالو  : شطر         في كل   ناله تفعيلتمجزوء الو

 

 

 

  

                            : له ثلاث تفعيلات في كل  شطر مجزوء المتقارب                                                        له أربع تفعيلات في كل  شطر:المتقارب التام :  (2
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1 2 3 4 

ن  
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عول  
 
     ف
 
  

ن  
 
ع ول
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عول  
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ن  
 
ع ول
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عول  
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ن  
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عول  
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عول  

 
     ف
 
  

عو
 
   ف
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                         له تفعيلتان في كل  شطر: مجزوء الرجز :                                                                   له ثلاث تفعيلات في كل  شطر: الرجز التام : (3
 

 

 

 

 

 

 

 

 

                       في كل  شطر: تانله تفعيل الخفيف : مجزوء                                                        له ثلاث تفعيلات في كل  شطر:                 الخفيف التام  : (4

 

 

 

 

    

 

                                                   تفعيلات في كل  شطر:  ثلاثله  البسيط:مجزوء                                               تفعيلات في كل  شطر: أربعله                  البسيط التام  : (5

 

 

 

 
 

 
 

                        لا مجزوء له                     تفعيلات في كل  شطر: أربعله  الطويل: (6
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 مفاعي

في البيت  فقطوجود ثلاث تفعيلات : المشطور 

:     مستفعلن    مستفعلن  مستفعلن  الشعري 

 وهكذا
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                  البحور الشعري ة؟بين           كيف نمي ز  ❖

افر : (1  . بداية بيته:إذا كانت  الو

 [.المتقارب: إذا كان المقطع الرابع و المقطع السابع ] (2

 [. كان المقطع الرابع و المقطع السابع ]البسيط : إذا  (3

 [. الطويل: إذا كان المقطع الرابع ]ب[ والمقطع السابع ] (4

 [.[ و المقطع السابع ]الخفيف : إذا كان المقطع الثالث و الرابع ] (5

 [.[ والمقطع السابع ]إذا كان المقطع الثالث ]ب[ والمقطع الرابع ] الرجز: (6
 

 الملخص:  ❖
 

 لمقطعا                    

 البحر

 السابع الرابع  الثالث 

 × المتقارب

 × البسيط

 × الطويل

  الخفيف

  الرجز
 

 

         الر وي   ❖

بـنى عليه القصيدة 
 
                  الحرف الذي ت
 
ا. ،            ، وتسم ى بهها                        ،ويتكر ر في نهاية أبيات (صحيح  آخر حرف)             

 
ا أو متحر ك

 
   ويكون ساكن

 
           

 
           

ة(                          ما عدا حروف المد  الساكنة،                           الحروف تصلح أن تكون روي اجميع  ✓
 
   )العل
 
ب قت بساكن             الهاء روي اتكون قد و  ،     

           إذا س 
   فقط       

                                             لم يفد ه : الروي  هنا الهاء لأنها سبقت بساكن                                                                                                                                                                         

                                                ينفع ه : الروي  هنا العين لأن الهاء سبقت بمتحرك                                                                                                                                                                                          

 القافية ❖

اكن. مع أول ساكن يسبقه  إلى لبيت آخر حرف في ا من                           المتحرك الذي قبل الس 

 )ساكن أو متحرك(آخر حرف في البيت  →           أول ساكن →     المتحرك الذي قبل الساكن

            →                                     ك                      
 
 ا
 
      / م       م                 →                      

 

 وقد تكون كلمتيـن                              وقد تكون كلمة واحدة                                                        فالقافية قد تكون جزء ا من كلمة

              
  
 الأ
  
ر    

 
ي ا
 
   خ

 
   
 
ر  =   

 
   ي ا
 
                                                                                      

 
ذ
 
خ
 
   = أ

 
ذ
 
خ
 
                                 أ

 
 
 
 
 
      

 
 
 
 
 
و         

 
   خ
 
 ه د ى  

 
       ف
 
  


